

PERU

El APRA: ¿Reformismo o revolución? *

Los fenómenos de cambio político y social que se realizan cada vez con mayor intensidad en el área andina del continente constituyen una imagen hoy impugnada en todos los sectores donde se discute la posibilidad de transformaciones radicales en la estructura económica de los países. Dentro de los elementos estructurales afectados en el contexto ideológico de la polémica actual, juega, un rol importante el análisis histórico de la configuración socioeconómica del Perú y, den-

tro de ella, el origen y desarrollo del partido APRA, que sin duda alguna, es participante directo en los principales trastornos sociales e inclusive, llega a constituirse en el principal y más poderoso partido del Perú a partir de 1930, llegando a tener un carácter regional de gran vigor, sobre todo en el norte del país, donde recluta su principal fuerza electoral de manera que en 1931 como señala Klaren: ... *el APRA recibió aproximadamente el 44% de su votación total de los seis depar-*

* Peter Klaren, "LA FORMACIÓN DE LAS HACIENDAS AZUCARERAS Y LOS ORÍGENES DEL APRA", Perú Problema, Moncloa Campodónico, Lima, 1970, 198 pp.

tamentos norteños del país (p. 14). En la misma elección tendría el 74% de votos registrados en el departamento de La Libertad y el 60% en Lambayeque, mientras que en Cuzco y Arequipa sólo obtendría el 21%. En gran medida, este patrón regional del APRA persiste hasta el presente, ... en las elecciones de 1962 exhibió fuerza electoral en el norte y debilidad en el sur (p. 15). Sin embargo, señalar la importancia del APRA en el contexto histórico del Perú cuando ningún partido político organizado y de masas se había atrevido antes de 1931 a desafiar la tradicional estructura del poder (p. 17), no significa que dicho partido mantuviese una verdadera actitud revolucionaria, hecho que quedaría demostrado a través del tiempo tanto por su programa "reivindicador", como por la actitud política de su máximo dirigente, Víctor Raúl Haya de la Torre.

Desde fines del siglo XIX Perú comenzó a cambiar en forma importante su configuración socioeconómica, a causa, sobre todo, de las exigencias del mercado internacional europeo y norteamericano entonces en expansión. En la sierra central el capital extranjero se constituye para la explotación de la minería no-metálica; en la costa norte se incrementa la producción petrolera destinada a servir a los nuevos centros de producción mineros azucareros, y a los industriales de Lima. En la misma zona norteña se expande la producción cañera, que inicia-

da y desarrollada por agricultores nativos del área, pronto es absorbida por empresarios extranjeros radicados en el país. La formación de centros proletarios en la sierra así como en la costa norte dieron cabida a la formación del partido aprista, que se constituye como una alianza de trabajadores especialmente cañeros y de un sector de la "clase" media del mismo sector, los dirigentes apristas lanzan sus planteamientos "revolucionarios", ... como el proletariado latinoamericano no es bastante fuerte para dirigir por sí solos los esfuerzos contra el imperialismo extranjero... Se propone, formar un frente único con las clases medias del continente ... El imperialismo sojuzga o destruye económicamente a las clases medias de los países retrasados que penetra... (pp. 149-151). La dirección aprista planteaba así, la necesidad, primero, de instaurar un capitalismo nacional propugnando una alianza de clases, en la que la "clase" media tendría el papel rector, se homogeneizaría la sociedad y se integrarían todos los intereses sociales alrededor del estado como árbitro social. O sea el APRA constituía el primer intento populista en el Perú. Pero aún más, Haya de la Torre plantearía la imposibilidad de saltar etapas históricas, con lo cual niega el carácter desigual del desarrollo, y manejando una visión dualista proponía el apoyo al "sector moderno" a fin de que éste arrastre y modifique al "sector tradicional". ¡Sorpre-

dente contemporaneidad de este planteamiento que hoy esgrimen pocos políticos y profesionales! Los planteamientos teóricos del APRA, su programa así como el pensamiento "revolucionario" de sus dirigentes llevaría a dicha organización por un camino reformista y conservador: *esta tendencia derechista se ha reflejado tanto en el programa del partido como en los escritos de Haya y, también, en el hecho que muchos de sus primeros líderes abandonaron el partido, disgustados por lo que consideraban la «traición» de Haya a sus anteriores ideales revolucionarios... el jefe máximo del aprismo cada vez se ha vuelto más tolerante respecto del sistema capitalista y el capital extranjero... La clientela del APRA, al contar con una mejor posición económica, tuvo así menos ansias de «revolucionar la sociedad»... (pp. 196-197).*

Por otro lado, el pensamiento "marxista" de Haya de la Torre provocaría conflictos serios con otros grupos de izquierda principalmente con Mariátegui, ante

el cual invoca ideológicamente la necesidad de aclimatar el marxismo a los "métodos criollos" y al caudillismo iberoamericano.

En fin, el libro de Peter Klaren, constituye un importante aporte al conocimiento de la problemática política y social del Perú tomando como base el incremento económico logrado en la zona norte del país preferentemente en las haciendas azucareras, pero sobre todo, es mayor el aporte que realiza en el desarrollo y génesis del movimiento aprista descubriendo los hilos que llevarían al APRA a convertirse en un importante partido político símbolo inequívoco del reformismo latinoamericano. Al mismo tiempo presenta la figura de Haya de la Torre, quizá, el ejemplo más típico, inclusive por ser hoy —también típicamente— el personaje venal y grotesco del entreguismo peruano, el personaje, que buscando en el Kuomintang la imagen de su partido, concluyó donde debía concluir. FAUSTO BURGUEÑO LOMELÍ.